

Vœux 15 janvier 2025 – Maison Marie-Folaine Desolneux

Discours de M Rémy HEITZ, Procureur général de la Cour de cassation

Monsieur le maire, Madame la présidente de l'association AEPC Concorde, chère Madeleine MATHIEU, Madame la directrice générale, Florence MAZERAT, Monsieur le directeur général adjoint, Yann CHATELIN, Madame la directrice de la maison de Coubron, madame la présidente du tribunal pour enfants, Mesdames et Messieurs les cadres, Mesdames et Messieurs les éducateurs, chère(s) jeunes qui êtes si nombreux aujourd'hui et qui avez sûrement tant travaillé pour assurer notre accueil aujourd'hui dans cette maison qui est chère à mon cœur et dans laquelle j'ai de très grands souvenirs d'une époque qui n'est pas si lointaine mais qui remonte déjà à quelques années lorsque j'exerçais les fonctions de président du tribunal judiciaire de Bobigny entre 2011 et 2015.

Je voudrais vous adresser mes remerciements chaleureux à vous Madame la présidente, à vous Madame la directrice générale, ainsi qu'à l'ensemble des personnels de la maison Marie Foilaine DESOLNEUX dont je salue le mari qui est ici présent. Marie Foilaine DESOLNEUX qui a donné son nom à cette maison de Coubron.

A vous, qui vous nous accueillez aujourd'hui, votre hospitalité fait de ce lieu un espace de convivialité, de partage et d'échange à l'image des valeurs portées par votre grande association, l'Association Concorde.

Chère Madeleine, vous l'avez rappelé nous nous connaissons depuis maintenant assez longtemps car nos routes professionnelles se sont croisées d'abord en 2017 lorsque nous étions tous les 2 directeurs à l'administration centrale auprès de Nicole BELLOUBET, Garde des Sceaux, vous comme directrice de protection judiciaire de la jeunesse, et moi comme directeur des affaires criminelles et des grâces. J'ai eu le grand plaisir de vous retrouver à la Cour de cassation il y a maintenant bientôt 2 ans, et je me réjouis tout particulièrement de travailler depuis un an et demi avec vous au Conseil supérieur de la magistrature puisque vous êtes la vice-présidente de la formation du Parquet et nous travaillons donc toutes les semaines ensemble, de façon d'ailleurs très riche puisque nous avons une séance hebdomadaire.

Madeleine MATHIEU exerce des responsabilités importantes au Conseil supérieur de la magistrature puisqu'elle a en charge tout le secteur international. Elle est d'ailleurs la présidente, depuis quelques mois, du réseau européen des Conseils de justice, donc son application est aussi forte sûrement au Conseil supérieur de la magistrature, qu'au sein de l'association Concorde. C'était une belle époque d'ailleurs, cette époque, à l'administration centrale, où j'ai connu aussi Muriel EGIN qui est devenue présidente du tribunal pour enfants, là aussi j'associe dans nos pensées, Jean-Pierre ROSENCZVEIG qui était le président de l'époque et qui a beaucoup marqué ce tribunal pour enfants, le plus important de France, puisque, je le disais souvent, le tribunal pour enfants le plus important en France n'est pas celui de Paris, mais c'est celui de Bobigny de Seine-Saint-

Denis. Bon, même si parfois les statistiques peuvent un peu nous détromper, en tout cas, en matière d'enjeux pour la jeunesse, pour l'avenir, c'est vrai que ce tribunal pour enfants joue un rôle absolument essentiel sur le territoire national.

Je connais votre investissement, cher Madeleine, et je n'aurais pu d'ailleurs imaginer meilleur choix pour veiller aux destinées de Concorde, qui était placée à l'époque que j'évoquais tout à l'heure, sous la présidence d'Alain JUNQUA, pour lequel j'ai aussi une pensée puisque Alain JUNQUA chaque année, nous accueillait avec beaucoup d'humanité et de chaleur dans ces locaux. Vous avez été élu en octobre 2023 et vous accomplissez donc cette mission avec une très grande détermination.

J'ai aussi une pensée pour Claude CHIROUSE, que j'ai toujours vu aussi ici présent, que j'ai revu dernièrement d'ailleurs à l'occasion de votre départ de la Cour de cassation. Je suis navré d'apprendre que des soucis de santé l'empêche donc d'être avec nous aujourd'hui.

J'ai mesuré en Seine-Saint-Denis, pendant les presque 5 ans de ma présidence du tribunal, l'impact considérable de l'engagement de Concorde en faveur des jeunes et c'est avec reconnaissance que je repense aux nombreuses actions d'associations guidées par un objectif qui résonne toujours profondément en ce début d'année 2025, celui de bâtir un trait d'union entre aujourd'hui et demain, comme vous venez de l'exprimer, chère Madeleine.

Après 56 années d'existence, Concorde est devenu un acteur incontournable dans le champ de la protection de l'enfance en difficulté et de l'éducation des jeunes. L'année écoulée a été marquée, je le sais, par de nombreux défis, également par de nombreux accomplissements significatifs. Je pense à vos projets éducatifs novateurs comme le restaurant pédagogique de Montfermeil, qui a contribué à préparer ce repas qui va nous être offert, ce restaurant pédagogique où les jeunes trouvent leur voie et s'épanouissent, ou encore aux activités culturelles, sportives qui forgent du lien solide et une confiance mutuelle.

Ces actions démontrent votre capacité à insuffler espoir et ambition à ceux qui en ont le plus besoin. Des témoignages des mineurs confiés à vos structures d'accueil sont autant de preuves que votre accompagnement dépasse les simples actions éducatives pour devenir un véritable soutien humain individualisé. L'action de Concorde auprès de ces jeunes parfois mineurs non-accompagnés, en situation très précaire, leur offre non seulement des clés pour leur avenir, mais aussi la conviction qu'il compte, qu'ils ont leur place dans la société.

J'ai encore le souvenir du visage de ces jeunes mineurs rencontrés il y a une dizaine d'années, qui mettait le meilleur d'eux même pour réussir ce moment d'accueil et de partage pour réussir ces vœux, je les revoyais d'année en année et je mesurais tout le travail de l'association à leur profit, puisque grâce à l'association, ils s'intégraient et ils

étaient fiers de ce qu'il ce qu'ils faisaient, ils trouvaient véritablement leur place dans notre société.

Je veux vraiment saluer ici l'ensemble des 270 salariés de l'association ainsi que vos partenaires, l'ensemble des partenaires, les élus sans qui ces réalisations ne serait pas possible. Votre dévouement, dans des conditions souvent exigeantes, est admirable et vous êtes tous les artisans d'un futur meilleur pour ces jeunes et par extension pour nous tous.

A l'aube de cette nouvelle année, nous pourront nous inspirer des valeurs que vous portez. Je vois que, Madame la Présidente, vous avez un peu détourné l'acronyme d'AEPC mais avec beaucoup de sens puisque en effet, AEPC c'est accompagnement, écoute, partage et cohésion.

Continuons à travailler ensemble pour faire face aux enjeux de demain qu'il s'agisse de la prévention de la délinquance, du renforcement des parcours éducatifs, ou encore de l'insertion sociale et professionnelle des jeunes. Et tout cela ne forme qu'un tout puisque l'on sait que c'est cette insertion qui permet de prévenir les difficultés et de la délinquance.

Je vous remercie encore une fois pour votre invitation. Je vous félicite pour la qualité, la continuité de votre travail. Je peux mesurer cette continuité car je vois cela avec des années de recul.

Chère présidente, chers membres du Conseil d'administration, chers membres de Concorde, vous pouvez être fiers de ce que vous faites au quotidien, de votre engagement, et à vous toutes, à vous tous ainsi qu'à vos proches, je souhaite que l'année qui vient de débiter, vous apporte le meilleur sur tous les plans. A l'association Concorde, je souhaite une année 2025 pleine d'énergie, de projets fructueux, des réussites collectives les plus nombreuses possibles. En vous remerciant encore une fois, de votre accueil aujourd'hui et de m'avoir donné ce privilège de vous retrouver dans ce département qui m'est si cher et dans cette association dont je garde un si beau souvenir.

Très belle et heureuse année à tous et merci encore.